

Per això li pregunte: ¿quin és el grau de compliment i compromís de les reivindicacions valencianes al nou executiu?

Moltes gràcies. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Ferri.

Escoltarem la resposta del president del Consell.

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Moltes gràcies, senyor Ferri.

Coincidisc amb vosté que si estem encara en este primer mes, és evident que no es pot fer una avaluació amb profunditat. És cert que venim d'on venim i venim amb ansietat perquè es produïsquen canvis que creem absolutament necessaris.

Jo crec que algun canvi s'ha produït de manera significativa en l'atmosfera, entre altres, que s'ha permés per part d'este govern l'ambició solidària de la Comunitat Valenciana. L'anterior no va permetre, este ho ha permés.

Per tant, efectivament, sense arribar a tindre cap grau important de satisfacció, que seria absolutament insòlit i que, a més, no és aixina, és evident que el govern valencià entén que hi ha una atmosfera de diàleg diferent. I això ho hem comprovat els membres del govern amb els nostres homòlegs. Hi ha una diàleg molt més fàcil, òbviament. I n'hi ha una atmosfera diferent.

Ara bé, i ho he dit en esta trona en reiterades ocasions, és que per als valencians i les valencianes l'important és allò que significament els afecta. I, per tant, les nostres reivindicacions van a ser exactament igual abans com ara. Això és bastant diferent a altres, estos que van canviant de posició segons com va la *veleta*. No, no, no. Nosaltres anem a mantindre la mateixa posició. I de fet, jo l'he mantinguda.

En esta setmana només he dit..., he fet declaracions en conta d'una posició que ha fet la ministra respecte al transvasament. I nosaltres pensem que a hores d'ara, el transvasament Tajo-Segura és absolutament imprescindible. I, per tant, nosaltres ho diem.

Ho hem dit en el finançament. En el finançament hem dit clarament que nosaltres pensem que cal, d'una vegada per totes, produir la reforma. Ara bé, hi ha alguna part positiva. Acabe d'escoltar fa un moment a la ministra d'hisenda dient que obri la porta definitivament perquè el FLA acabe sent mutualitzat. Això per als valencians és una notícia enormement positiva, si finalment es produïx. *(Veus)*

El senyor president:

Un segon president, un segon.

El senyor president del Consell:

Bé, és igual. Continuem.

Amb el FLA no paguem interessos. Vull dir, és que, de veritat, o siga, l'insult a la intel·ligència d'algunes persones és tan gran que no és possible. O siga, ¿no estem d'acord que es mutualitze el deute valencià? ¿Estem d'acord o no estem d'acord? Jo crec que això era una qüestió en què estàvem d'acord tots, però pareix que no. Fins i tot, ja estan diguent que, si això se produïx, això no importa res. Doncs, bé, és un avanç considerable.

Per tant, hi han d'haver dos qüestions. Per una banda, per una banda, que no renunciem, baix cap concepte, a allò que ha de ser la reforma en profunditat del model i ho anem a defensar en el consell de política fiscal i en tots els àmbits i en la meua entrevista que tindrè amb el president del govern, per suposat. I, en segon lloc, evidentment, també anem a aprofitar allò que nosaltres demanàvem; perquè nosaltres en tot este procés hem demanat que, més enllà de la definició final del model, hi hagueren mesures complementàries i que, d'alguna manera, ajudaren a la situació que està vivint, d'una manera molt específicament, la Comunitat Valenciana.

Vosté sap, perfectament, d'on venim. I, clar, venim d'un moment en què ara, amb les dades del ministeri d'hisenda, que cal reiterar-ho, amb les dades del ministeri d'hisenda anterior, cada any a la Comunitat Valenciana s'han deixat d'invertir, des dels fons públics de l'estat, 2.500 milions d'euros entre finançament i inversions. I, aixina i tot, hem estat creixent per damunt de la mitjana espanyola. I, aixina i tot, n'hi ha més ocupació que en la mitjana espanyola, quan va dir el govern anterior, quan va dir el Partit Popular en el seu moment que si venia l'esquerra, si venien els progressistes, ací s'acabaria en tot; i és al contrari, n'hi ha més estabilitat, n'hi ha més diàleg i n'hi ha honradesa, *(aplaudiments)* i, d'acord amb això, n'hi ha millors resultats.

Però és evident que nosaltres, senyor Ferri, continuarem, el govern, en el seu conjunt, perquè ací n'hi ha un govern. Mire, moltes vegades cal fer pedagogia bàsica. I la pedagogia bàsica s'ha de fer perquè durant massa temps s'han ocupat les institucions, s'han expropiat les institucions. Les institucions no són dels partits. N'hi havia un moment determinat en què se confonia tot absolutament, però això no és el cas.

Ací hi ha un govern que està sustentat per dos partits i per un altre grup parlamentari, però n'hi ha un govern. I este govern a l'únic que es deu, a l'únic que es deu és al poble valencià.

Moltes gràcies. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, president.

Continuarem amb la sessió de control, *(veus)* ara amb la pregunta que formula el síndic... *(Veus)* Senyories, per favor, escoltarem el síndic del Grup Podemos-Podem, senyor Estañ, que té, des d'este moment, l'ús de la paraula.

Senyoria, té vosté la paraula.

El senyor Estañ García:

Gràcies.

Moltes gràcies, president.

Tras la entrada de los agentes de la UDEF en la Diputación de Valencia y la dimisión de su *president*, Jorge Rodríguez, tras la imputación también del presidente de la Diputación de Alicante y una legislatura plagada de actuaciones clientelares, hechos que ponen de manifiesto la necesidad de cumplir los compromisos asumidos tanto en el Acuerdo del Botànic como en estas Corts sobre la lucha contra la corrupción y el papel de las diputaciones, le preguntamos: ¿qué actuaciones tiene previsto el Consell para, definitivamente, vaciar de competencias las diputaciones, reforzar el papel de municipios y mancomunidades, mejorando la gestión y evitando nuevos casos de corrupción, como el de Divalterra? (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Estañ.

Li contestarà el president del Consell.

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señor Estañ.

Usted y yo compartimos que hay un objetivo fundamental para esta comunidad, que es vertebrar, desde abajo a arriba, nuestra realidad territorial, nuestra realidad comarcal, nuestra realidad autonómica.

En estos momentos, es evidente que conviven..., después de la aprobación de la Constitución, conviven dos instituciones que, de alguna manera, coinciden en algunos casos en lo que es la competencia sustancial.

Las diputaciones se crearon para descentralizar un estado centralista, pero para descentralizarlo desde una perspectiva absolutamente solo administrativa, no, desde luego, política. Las comunidades autónomas, evidentemente, son en quienes reside realmente el peso político de lo que es la descentralización política. Y eso es lo que dice la Constitución. Pero es evidente que la Constitución española también da un espacio, porque, evidentemente, es fruto de un pacto y da un espacio determinado a las diputaciones.

Nosotros, como gobierno... Este gobierno, que cree en la Constitución, el Consell, que cree en la Constitución y que, como cree en la Constitución, cree que hay que reformarla, ha hecho una propuesta. Y, en esa propuesta, lo que planteamos es que sea cada comunidad autónoma la que libremente y en función de su propia realidad decida qué modelo territorial tiene. Y ese es nuestro compromiso y eso es lo que queremos hacer posible en esa reforma constitucional, que espero que su grupo también nos apoye, porque es el estado

federal al que, sinceramente, creo que España debe aspirar; hay otros partidos, hay otros grupos que incluso ahora están hablando de esa posibilidad.

Yo creo que ese es el camino y, por tanto, desde luego, mientras tanto, nosotros lo que estamos intentando es coordinar y hemos intentado hacer unos decretos que, efectivamente, pues, han tenido una contestación judicial. ¿Por qué? Porque, efectivamente, hay un problema de contaminación legislativa, si se me permite la expresión, y que hay un problema real. Y es que el estado autonómico ha avanzado, a pesar de los que no querían el estado autonómico. Y eso es una parte positiva.

Yo lo que le digo es que, en estos momentos, lo que sí que estamos es redactando, le quiero anunciar, estamos redactando una ley de gobiernos locales que permitirá, desde luego, intentar asumir al máximo lo que es el principio de subsidiariedad. Y este es un gobierno que tiene una alianza con los ayuntamientos y, así, se mejora la gestión y se avanza más rápidamente.

Por tanto, en este momento, lo que le puedo decir es que vamos a, en los próximos meses, presentar la ley de gobiernos locales y vamos a jugar un papel claro en lo que es la definición de un nuevo modelo territorial para España. Porque el problema territorial de España no es Cataluña, simplemente; Cataluña tiene un problema específico en algunas cuestiones. El problema territorial de España es intentar buscar un nuevo espacio institucional para todas las comunidades autónomas, sean de la condición que sean, desde dos principios fundamentales: la igualdad entre los ciudadanos y la singularidad entre los territorios y sin, desde luego, jugar a buscar nuevos fantasmas y nuevos enemigos que lo único que despiertan es la xenofobia y el odio.

Gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, president.

Síndic del Grup Podemos-Podem, senyor Estañ, té vosté la paraula per a acabar de formular la pregunta.

Quan vosté vullga, senyoria.

El senyor Estañ García:

Gràcies, president.

Bien, la operación Alquería ha vuelto a unir dos conceptos, ahora bajo un nuevo gobierno, que se habían presentado históricamente en nuestra *comunitat*, como son el de las diputaciones y corrupción, algo que, evidentemente, no es un hecho puntual, sino que se explica por la opacidad, arbitrariedad, dudoso carácter democrático de estas instituciones, con una discrecionalidad y un clientelismo que han caracterizado su historia, ejemplificada en señores feudales como: Alfonso Rus, en Valencia, detenido por una trama de corrupción con el núcleo en la antigua Divalterra; Carlos Fabra, detenido al

más puro estilo Al Capone por fraude, aunque tenía la provincia de Castellón a su entera disposición; y Joaquín Ripoll, procesado por el caso Brugal, después de haber tejido una red mafiosa alrededor de la figura de Enrique Ortiz que, en algunos casos, todavía perdura.

Después de esta etapa, que pensábamos superada, los tristes acontecimientos que presenciábamos esta semana pasada con la entrada, de nuevo, de la UDEF en el edificio de la Diputación de Valencia, nos han dejado un amargo sabor de boca porque implica que inercias del pasado siguen operando y porque muestran las consecuencias de no actuar a tiempo. Porque si las diputaciones favorecen la corrupción y las malas prácticas, continuar eludiendo la responsabilidad y el compromiso del *botànic* con el fomento de la transparencia, la buena gestión, la apuesta por la comarcalización y el municipalismo, tal y como se plasmó en el Acuerdo del Botànic, no hará más que alargar el tiempo de la opacidad, la corrupción y la ineficiencia de la gestión pública.

Y el problema no es solamente, como decía el exgerente de Imelsa, Marcos Benavent, que la diputación ha tenido siempre zombis, con gente enchufada que recibía dinero público por no ir a trabajar, el problema es que las diputaciones en sí se han mostrado como instituciones zombis porque, como bien ha dicho, pertenecen a otro tiempo y, aunque debería estar enterradas, todavía caminan y porque, como los zombis, parece que también convierten a aquellos que las tocan. No en vano el propio Jorge Rodríguez, que comenzó anunciando compromisos para vaciarlas, acabó defendiéndolas a capa y espada.

Parece, por tanto, que con las diputaciones no hay reformas posibles, que solo cabe su vaciamiento y descentralización hasta su eliminación, vía reforma constitucional, que compartimos.

La Generalitat ha tenido tres años para hacerlo, cumpliendo el *botànic*, cumpliendo el Estatut. Ha habido problemas jurídicos, evidentemente, con la aplicación de la antaño olvidada ley de coordinación, de 1983. Ante estos problemas jurídicos, ya propusimos el año pasado, en el debate de política general, la necesidad de establecer una nueva ley de coordinación, además de hacer una nueva ley de haciendas locales o gobierno local, que todavía no se ha concretado. Pero, como en otros asuntos fundamentales o que entendemos fundamentales para hacer irreversible el cambio político, se ha impuesto la continuidad con el *statu quo* y las consecuencias de la pasividad frente a la gestión de las diputaciones no solamente se plasman en corruptelas, sino en una gestión desconectada de la realidad municipal, una duplicidad de funciones incomprensible, en el caso de la Diputación de Alicante un ariete del Partido Popular contra La Generalitat y un alimento a sus redes clientelares y, en definitiva, un ataque a la cohesión de cualquier proyecto común. Es decir, han implicado, sistemáticamente, un malgasto constante de dinero y de tiempo para los valencianos y valencianas.

Por tanto, entendemos que la reforma territorial y del marco institucional requiere mucho más que apelar a consignas. Necesitamos apostar, decididamente, por el municipalismo, por la descentralización y por la buena gestión. Entendemos que este Consell ha tenido tiempo suficiente para elaborar una ley que permitiera, por fin, acometer los deberes históricos del *botànic*, a la cual se comprometió.

Hasta ahora, no se ha mostrado esa decisión para cumplir lo establecido en el pacto. Así que, una semana después del que puede ser el primer caso grave de corrupción de esta legislatura, le pedimos valentía para aprovechar este momento, para que este momento establezca el principio del fin de las diputaciones, que impulsemos una nueva ley de coordinación, no solo una ley de gobiernos locales, que establezca el desmantelamiento de unas instituciones zombis que solo han servido, durante todo este tiempo, para el clientelismo y para la corrupción.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El señor president:

Moltes gràcies, senyor Estañ.

Li contestarà el president del Consell.

President.

El señor president del Consell:

Muchas gracias.

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señor Estañ.

En relación a la ley de gobiernos locales, lo que le digo es que la ley de gobiernos locales va a incluir la coordinación con las diputaciones.

Y, respecto a lo que es el municipalismo, lo que le tengo que decir es que hemos pasado de las palabras a los hechos. Este es el gobierno, sin duda, más municipalista que ha existido jamás en la Comunidad Valenciana, hasta tal punto que es el único gobierno que ha cumplido en un compromiso del Partido Popular del año 2000, que era crear el fondo de cooperación local. (*Aplaudiments*) Por tanto... Ellos no cumplieron nada. Nosotros hemos cumplido con los ayuntamientos.

Quiero decirle además que, efectivamente, es evidente que los hechos que han pasado esta semana nos producen, desde luego, inquietud y tristeza. Pero es evidente que de lo que se trata, fundamentalmente, es de generar los espacios de prevención. Y, en ese sentido, quiero anunciarle que La Generalitat y la agencia antifraude se coordinarán para impulsar que las empresas públicas valencianas, tanto de La Generalitat como de las entidades locales, dispongan del *compliance*, que es un plan de prevención de riesgos penales que impidan la posibilidad de actuaciones irregulares.

Pero le tengo que decir también que, efectivamente, de lo que se trata, cuando pueden surgir irregularidades, es la respuesta, y la respuesta es bastante diferente. Pueden ver ustedes un análisis de hemeroteca de lo que pasaba anteriormente, de lo que pasó, por ejemplo, con el amigo de la señora Bonig, el señor Fabra, de lo que pasó en aquel momento, de los años que estuvo y jamás se le ocurrió dimitir. Ahora ha

habido un comportamiento que no era un comportamiento que era adecuado, por una razón determinada, sin prejuzgar nada, pero aquí lo que se asumen son responsabilidades políticas, más allá de que sean unos contratos y no sea, desde luego, aquello de: mil, dos mil, tres mil... Pero, si hay acciones que pueden ser objeto de algún delito, se toman decisiones.

Las hemos tomado, mucho más allá que en cualquier otro momento y, desde luego, que en cualquier otra situación, no solo aquí, sino en el resto de España.

Gracias. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, president.

Senyor Montiel, té vosté la paraula per a formular la pregunta.

El senyor Montiel Márquez:

Bon dia.

Moltes gràcies, president.

La Generalitat dibujará y la diputación coloreará. Esa era la frase del incombustible José Manuel Orengo en julio del 2015, cuando se negociaba la presidencia de la Diputación de Valencia. Alguien tal vez debería haber advertido que se trataba de colorear con pincel y no con brocha gorda, como en tiempos de PP.

Nosotros queremos preguntarle, señor presidente, qué pasa con el fondo de cooperación municipal incondicionado. Nosotros somos partidarios no solamente de ampliar la dotación económica para el presupuesto del 2019, sino de ampliar la nómina de entidades locales beneficiarias.

Queremos que las mancomunidades entren a formar parte de la relación de entidades locales beneficiarias de fondos incondicionados, porque creemos que hay que potenciar los organismos supramunicipales que tienen un rango, como las comarcas o las mancomunidades, un rango natural, un rango voluntario, un rango de autoorganización y no impuesto como el de las diputaciones provinciales.

Por tanto, queríamos saber su opinión al respecto.

Muchas gracias. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Montiel.

Li contestarà el conseller de model econòmic, senyor Soler.

El senyor conseller d'Hisenda i Model Econòmic:

Moltes gràcies, president.

Moltes gràcies, senyor Montiel.

Com vosté sap molt bé, perquè hem estat discutint els pressupostos d'estos anys, vam donar el pas importantíssim de fer efectiu una decisió del govern del Partit Popular de l'any 2000, com ha dit el president. I hem ficat diners sense condicionar, per a donar-li eixa lògica de majoria d'edat als ajuntaments. El caràcter municipalista nostre significa confiar en la democràcia municipal i el representant municipal.

Per tant, com sabem de les *(inintel·ligible)* ... financeres, esta és una anella bàsica per a implementar i per a fer gran l'autonomia municipal.

Però hi havia més coses. En temes de caràcter sectorial, en este moment estava comentant-ho amb la vicepresidenta, tot el tema de la política social se fa de la mà dels municipis, amb el protagonisme dels municipis, perquè són els que coneixen la realitat millor encara que nosaltres. Vull dir, estan al costat.

Quan hi ha un problema social, toquen a la porta de la casa del senyor alcalde. Vull dir, és que estem parlant d'esta realitat. La nostra vocació municipalista no s'acaba en el fons de cooperació municipal. Va i ompli totes les fases i totes les polítiques sectorials d'este govern.

Moltes gràcies. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, conseller.

Ara és el torn de la il·lustre diputada Beatriu Gascó. Té vosté la paraula, senyoria.

La senyora Gascó Verdier:

Bon dia. Gràcies.

Bon dia, president.

«Les brigades queden a la deriva en plena campanya d'incendis.» Un article comença avui, este matí, i diu que 500 dels 700 empleats de Divalterra són brigadistes forestals. En plena campanya de lluita contra incendis, ens preocupa que estiga sense cap comandament Divalterra i que les urgències que puguen aparèixer en estos dies no tinguen com fer front.

Nosaltres volem saber de quina manera pensen canviar Divalterra de manera que pugua ser una empresa que de veres permeta per una banda la creació d'ocupació en les zones rurals, a través de la gestió forestal.

I per una altra banda, volíem saber quin paper pensen que podria jugar l'agència pel canvi climàtic, que esperem que es constituïxca molt prompte, ja que està aprovada, de cara

a vetlar pel compliment de les obligacions dels municipis en matèria de gestió forestal, ja que són ells principalment els que han de fer eixa feina, i per això Divalterra treballava al seu servei.

Gràcies. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

Li contestarà la vicepresidenta del Consell. Té vosté la paraula, senyoria.

La senyora vicepresidenta i consellera d'Igualtat i Polítiques Inclusives:

Gràcies, senyor president.

Gràcies, senyora Gascó.

Jo insistixc en un concepte, i és que açò és una sessió de control al Consell.

Però en qualsevol cas, institucionalment la Diputació de València té direcció, que és la vicepresidenta en este moment en funcions de presidència. Aleshores, no n'hi ha un descapçalament. I al front de Divalterra està el consell d'administració, que són els diputats que formen part, els diputats provincials que formen part d'eixe consell d'administració.

Aleshores, no se preocupen que això estava coordinat. A banda que el que és la campanya d'estiu se coordina des de l'Agència Valenciana de Seguretat i Resposta a les Emergències, quan n'hi ha una emergència. I després, la política forestal se coordina des del Consell.

Aleshores, no se preocupen, que el que és el puzle institucional està completament cobert, com no pot ser d'una altra manera en un sistema democràtic, que quan algú falla, n'hi ha una substitució prevista, legalment prevista.

I a partir d'ahí, la campanya d'estiu s'encarregarà com sempre dirigida des del Consell, l'Agència Valenciana de Seguretat al front de les emergències i tota la resta d'efectius, baix un comandament únic. Perquè vosté sap que en el cas d'emergències, ací funciona el comandament únic. I tots, Divalterra, consorcis de bombers, VAERSA, etcètera, estan sota el mateix comandament únic.

No se preocupen per això que la campanya d'estiu eixirà endavant, toquem fusta, esperem que amb poques emergències. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, vicepresidenta.

Passem ara a la pregunta de control del Grup Parlamentari Ciudadanos. Té la paraula la síndica del grup, Carmen Sánchez.

La senyora Sánchez Zamora:

Gràcies, senyor president.

Doy por reproducida la pregunta.

Gracias.

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

La pregunta, per al coneixement del públic en general és la següent: «¿Cree que el Consell cuenta con los apoyos suficientes para cumplir con los acuerdos iniciales del pacto del botánico?»

Esta és la pregunta del Grup Parlamentari Ciudadanos, a la qual donarà resposta el president del Consell.

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señora Sánchez.

Sí. *(Aplaudiments)*

Pero bueno, mire, desde luego el Acuerdo del Botánico está en estos momentos llevando a cabo su desarrollo, porque aún queda más del 20% de mandato, y por tanto estamos trabajando para intentar que todas aquellas medidas a las que nos comprometimos puedan ser realidad.

En ese sentido, yo lo que quiero es reiterar una vez más que el pacto del botánico ha sido una llave fundamental para superar el atasco institucional que vivía la Comunitat Valenciana. Esta legislatura, con las dos leyes validadas por Les Corts esta misma sesión son cincuenta y siete leyes las que se han aprobado, diecinueve leyes más ya que en la legislatura anterior.

Es decir, este período es más productivo, ustedes también trabajan más, el gobierno trabaja más y se hacen más leyes. Y además, se tiene más productividad que cuando había mayorías absolutas, lo cual parece interesante y positivo.

Por otra parte, la solidez del botánico es que el proyecto que nosotros intentamos impulsar va más allá de las fronteras partidarias, tanto de los partidos que apoyan el gobierno, como más allá. Y por eso, hay que decir: primero, el 96% de los proyectos o proposiciones de ley han contado con el voto a favor de todos los grupos del botánico, y ninguna ley se ha votado en contra de algunos de los grupos que apoyan al gobierno.